

### ● Dispositif d'Appui à la Coordination ( DAC) un maillon entre la ville et l'hôpital au service de l'accès aux soins ...

La volonté de favoriser la coordination des acteurs de santé d'un territoire a été renforcée par la mise en place successive d'organisations de coordination tel que le DAC.

Conçus pour offrir un soutien aux usagers ayant des parcours de santé complexes, les DAC ont pour missions d'apporter un appui personnalisé, de faciliter l'accès à la santé et de rendre plus compréhensible le système de santé.

Intégrés au déploiement des expérimentations de Responsabilité Populationnelle des Territoires Pionniers, ils ont un rôle clé dans l'amélioration des parcours de Santé, des parcours de vie des personnes atteintes de diabète de type 2 et/ou d'insuffisance cardiaque.

En Haute-Saône et dans le Douaisis, le DAC fait partie du comité de pilotage de la démarche et est également partie prenante dans les actions concrètes déployées sur le territoire : dépistage, inclusions de patients...

Son rôle central dans la collecte de données relatives aux parcours de santé complexes est possible par sa position à l'interface entre la ville et l'hôpital. En effet, en travaillant directement avec les usagers et en collaborant étroitement avec les acteurs du territoire, le DAC est bien placé pour comprendre les problématiques territoriales.

Cette connaissance fine du territoire, de ses usagers et de ses acteurs permet de cibler les interventions, les programmes de sensibilisation ou encore, d'identifier les bonnes stratégies de prévention.

En somme, l'articulation entre les DAC et la Responsabilité Populationnelle est un atout majeur pour garantir des parcours de santé de qualité, centrés sur les besoins des usagers et adaptés à la communauté.

### La RP en chiffres au 30/11/2023

3 518	Personnes incluses dans la cohorte
11 830	Personnes dépistées
839	Acteurs du territoire impliqués dans le projet dont 77 « usagers partenaires »

### ● Le Dr Bernard PENICAUD, pharmacien et membre de la CPTS du Niortais témoigne ...

«Pharmacien d'officine, installé dans un quartier de Niort, je suis attaché depuis déjà un certain temps, à la simplification et à la fluidification du parcours patient. Tous les professionnels de santé de premier recours sont concernés et souvent mobilisés pour atteindre ces buts.

La CPTS du niortais (CPTSTN) dont je suis membre depuis sa création, est un outil majeur et indispensable.

Les professionnels, dans le respect de leurs formations, et de leurs missions peuvent enfin travailler ensemble de manière structurée, et reconnue, et ainsi s'emparer de la notion de responsabilité populationnelle sur le territoire. La réflexion et le référentiel en amont proviennent de groupes de travail pluri-professionnels, issus de la CPTSTN.

Grâce à la RP, les deux infirmières de la CPTSTN agissent sur la communauté d'agglomération de Niort (1/3 environ de la population des Deux-Sèvres), au plus près des populations.

La réalisation de tests de dépistage en pharmacie, a permis d'orienter et d'inclure des patients parfois sans médecins traitants, dans un parcours de soins. Pour illustrer ces propos, je pense en particulier à une personne arrivant sur le territoire chez qui le dépistage s'est montré positif. Le médecin, après confirmation par la biologie, a orienté cette patiente chez un diabétologue et chez un cardiologue. La découverte d'une sténose carotidienne a été prise en charge chirurgicalement. Aujourd'hui cette femme va bien.

Le lien ville hôpital est aussi une vraie valeur ajoutée à l'échelle du territoire, aboutissant à des réalisations concrètes, afin d'inclure des patients dans des filières de soin. Nous nous devons de ne pas rester seuls, surtout sur un vaste secteur comme le nôtre, en grande fragilité démographique de professionnels de santé. La CPTS est un outil, faisons-le vivre tous ensemble. »



Dr Bernard PENICAUD, Pharmacien



### ZOOM SUR ...

#### LES ATELIERS « PRÉVENTION SANTÉ » DANS L'AUBE ET LE SÉZANNAIS

Au cœur de la démarche de Responsabilité Populationnelle, la prévention et la promotion de la santé occupe une place centrale. En l'intégrant dans le Contrat Local de Santé (CLS) le territoire de l'Aube-Sézannais, propose à ses habitants une action axée sur l'équilibre alimentaire et l'activité physique adaptée, avec en soutien la médiation par l'animal. L'action se déroule sur une demi-journée, avec un atelier « Sport-santé » et un atelier « Nutrition et sensorialité » d'une heure trente chacun et accompagné d'animaux médiateurs pour le plus grand plaisir des participants : « Avec les ânes on oublie tout !!! ».

Pour la mettre en œuvre de nombreux partenariats ont été tissés avec : le Réseau Sport Santé et Bien-Etre, l'Institut de Médecine du Sport, La Maison de la Nutrition et AMAE Globe Trotters.

Virginie MERGEY, Chargée de mission RP – GHT Aube et Sézannais

### FLASH INFO – Les nouveaux territoires « RP » ...

#### Les réunions cliniques débutent à Gap, Belfort et Nancy

Etape majeure du déploiement de l'approche populationnelle, les réunions cliniques sont le socle d'une action commune, autour d'objectifs communs. Elles réunissent professionnels de santé, associations de patients, collectivités, bref tout l'écosystème de santé territorial.

Leur objectif est de permettre à tous ceux qui sont au contact de la population – incluant les patients – d'élaborer un programme d'action partagé, allant de la prévention de l'apparition d'une pathologie jusqu'à la gestion des patients complexes.

Pour ce faire, elles mettent en relation des outils et des données robustes – à l'instar de la stratification des besoins de la population et des logigrammes de prise en charge – avec l'expérience vécue et les fiertés et défis quotidiens des participants.

Ce travail qui se fait par « state » permet d'élaborer localement des parcours de santé adaptés aux besoins et de développer des actions ciblant la population. Il se déroule sur plusieurs séances, selon une méthodologie développée grâce aux retours d'expérience des territoires pionniers.



GAP - 05



Nancy – 54

Pour aller plus loin ...

#### Et si la responsabilité populationnelle devenait un modèle de santé publique

→ <https://www.sante-future.com/actualites-sante/56423-et-si-la-responsabilite-populationnelle-devenait-un-modele-de-sante-publique.html>

#### Rapport « Tour de France des CPTS »

« Bilan et propositions pour le déploiement et le développement des communautés professionnelles territoriales de santé »

→ [https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/rapport\\_mission\\_tour\\_de\\_france\\_des\\_cpts\\_28062023\\_vf.2\\_2.pdf](https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/rapport_mission_tour_de_france_des_cpts_28062023_vf.2_2.pdf)

*Nous vous souhaitons de joyeuses fêtes de fin d'année  
à l'année prochaine !!!*

Pour tout renseignement : *Aube & Sézannais* → Virginie MERGEY, virginie.mergey@hcs-sante.fr

*Cornouaille* → Anne CARIO, anne.cario@ch-cornouaille.fr

*Deux Sèvres* → Christine RENOUX / Nathalie ROCARD, contact.cptsduniortais@gmail.com

*Douaisis* → Anne BOUFFLERS, anne.boufflers@ch-douai.fr

*Haute Saône* → Gaëlle PETITJEAN, rp@gh70.fr